

# EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Fundado en 1895. — Correo 118. — Editor Jose D. Fernandez

Año XIX

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 19 DE ENERO DE 1915

Nº 2,465

## La Isla del Coco invadida

Ayer arribó a este puerto el carbonero de la armada inglesa Koolonga, de regreso de un viaje por las aguas del Pacífico como transporte de la armada inglesa, y uno de sus oficiales cuanta que recientemente estuvieron en la Isla del Coco, a la que dieron vuelta calculando encontrar en aquellas aguas otro transporte de la misma armada, y tuvieron ocasión de convenirse que la Isla estaba habitada, pues vieron en la playa varios hombres y mujeres, éstas ataviadas con largos camisones y aquéllos con todas las apariencias de indios. Además vieron dos bongos fuera del agua, varados en la playa, lo que demuestra que esas gentes están instaladas allí hace tiempo y que tienen el propósito de continuar viviendo en dicha Isla, puesto que tienen las embarcaciones libres de

los peligros del mar y no listas para emprender viaje.

Los tales individuos se admiraron mucho de ver un vapor grande que diera vuelta a la Isla y hasta trataron de embarcarse en botes, sin duda con el propósito de arrimarse al costado del carbonero, cosa que no pudieron hacer porque éste siguió su viaje a toda marcha.

Qué sabe de esto el Gobierno?

Nosotros no tenemos noticias de que el Gobierno haya dado autorización a nadie para instalarse en aquella Isla con propósito determinado y nos complacemos en dar la voz de alerta por si por algún país extraño se tratara de ejercer soberanía sobre aquel pedazo de nuestro territorio.

Por hoy nos abstenemos de hacer comentarios.

## Al través del Guanacaste

Primeras impresiones - De la gasolina al caballo - La ciudad ausente - Contrastes curiosos - El Cura y el Comandante

I

Deseosos de ponernos en contacto más íntimo con la naturaleza, abriendo un paréntesis en la monotonía de nuestra vida porteña, emprendimos una excursión al Guanacaste, recogiendo aquí y allá impresiones más o menos gratas; pero, a juicio del amable Director de "El Pacífico", curiosas y dignas de ser consignadas en letra de molde para solaz y edificación de los lectores.

La travesía del Golfo en una buena lancha de gasolina, es siempre agradable y pintoresca, y cuando la ágil embarcación principia a remontar el río de Las Piedras, el panorama tórñase encantador y la atención del viajero es solicitada por hermosas perspectivas, experimentando no pocas emociones, desde la viñeta incomparable de un vuelo de garzas sobre el río, hasta la indolencia oriental de un ejército de cocodrilos que desde una playa vecina contemplan con indiferencia el paso de la lancha y el ruido estridente del motor.

En las riberas la selva conserva toda su aspereza primitiva, su virginidad milenaria, y la planta del hombre, si acaso se posó allí alguna vez, no ha dejado huella alguna que recuerde el avance del progreso sobre la salvaje indómita de esas regiones. Ni una huerta, ni una choza, ni una valla, ni el humo de un bohío que delaten en esos contornos la presencia del fuego, primer trofeo en la vieja lucha del hombre con la barbarie.

Desembarcamos en el puertecito fluvial de El Bebedero, en donde después de un siglo de negligencia gubernamental, el progreso ha marcado allí su sello en la briosa arquitectura de un puente.

Allí nos esperaban nuestras cabalgaduras que, sobre doce leguas de una carretera inverosímil, debían conducirnos a Liberia, la "Ciudad Blanca",

primer objetivo de nuestra excursión.

Decididamente, el caballo, el "noble bruto" de los poetas, no es el vehículo del siglo XX. . . . Zarandeados y mohinos llegamos a la capital del "Departamento", en cuya entrada fuimos sorprendidos por el espectáculo de un hermoso puente de hierro que nos hizo los honores, dándonos franca entrada al poblado, con mucho señorío, aprendido en lejanas tierras; y al paso de nuestros fatigados jamelgos nos metimos por esas calles en busca de hospedaje. Dimos al fin con una casa de familia que allí llaman "El Hotel", en donde encontramos acogida cordial y buen trato, realizados por el regalo inefable de unos ojos que no olvidaremos nunca. . . .

La primera impresión de Liberia, con sus calles blancas y sus casas aún más blancas que sus calles, es la de una ciudad que se ha fugado, la de una ciudad ausente, tal es la soledad y el desamparo del lugar. Véanse sólo chinos que fuman su opio tradicional a la puerta de sus solitarios establecimientos, y a turcos o sirios que comentan en árabe, esperando a la clientela. . . .

Casi toda la gente principal se ha ido, unos a Nicaragua, a Puntarenas y San José, otros. Todo el que puede emigra y la ciudad cada vez más triste, más deshabitada, más monótona, arrastra su vida estéril bajo el sol de fuego que la calcina y bajo el azote del viento que la flagela sin cesar.

En la esquina del parque tropezamos con un sujeto rechoncho y moreno, medio vestido de clérigo, que a cierta distancia nos pareció un barril cubierto por un balandrán; llevaba un sombrero de pita de anchas alas, una escopeta de dos cañones a la espalda, y un machete al cinto; le seguían algunos seglares con cosas de iglesia. Sorprendidos, inquirimos qué farsa era ésa, y alguien nos contestó a media

## POR LOS OBREROS

"Se necesita ser Dios o bestia para vivir solo" se ha dicho siempre para significar que los hombres y aún los animales necesitan, por ley biológica, agruparse en sociedades. Y no vamos ahora a discutir por qué para vivir solo es preciso ser Dios o bestia porque todos los que no hemos tenido la suerte de nacer dioses o rematadamente bestias (que también constituye una suerte) sentimos esa necesidad.

La apetezidad soledad de algunos misántropos, talvez imbuidos en el misticismo antiguo, si bien es cierto que a nadie daña también lo es que a nadie beneficia. Y si observamos mejor llegamos a la conclusión de que es perjudicial no solamente al recluso sino a la comunidad en general.

Los hombres que poseen algún cultivo intelectual prefieren con frecuencia el retiro porque la frivolidad reinaante en la mayoría los llena de fastidio y porque puesto que poseen ideas y criterios pueden con facilidad entrar en sabrosas meditaciones que distraen un rato pero que terminan por fastidiarlos obligándolos a buscar distracción, ya en el seno de la familia o ya en los clubs y demás centros de reunión. En cuanto a los que poseen escasa o ninguna ilustración, no son ellos capaces de soportar la soledad inoficiosa puesto que necesitan compañeros que sugieran ideas y provoquen conversaciones con lo cual consiguen distracción y si la compañía es buena también ilustración. Las consideraciones anteriores se refieren al hombre sano, pues para el que carece de salud, la compañía de sus semejantes se hace indispensable.

Ya, pues, que constituye una necesidad vivir en compañía, antes de buscarla debemos hacernos la reflexión señalada por un pensador recomendable al asegurar que "nos dejamos llevar por la vida en vez de darle rumbos". La humanidad por naturaleza parece inclinada al vicio: a todo aquello que es regalo, comodidad, pereza. Desecha las distracciones honestas y corre apresurada en busca del relajamiento. Debemos, pues, como ya se dijo, detenernos un poco a pensar el rumbo que conviene tomar, reprimiendo en cuanto sea posible nuestro impulso natural hacia lo malo.

En mi concepto, la compañía más saludable es la de la familia, porque allí está una madre tan llena de experiencia como de años, que nos quiere como nadie en el mundo y que con sus sabios consejos orienta nuestra vida; porque allí está una esposa que al abrazarnos con tierno cariño disipa todas las molestias ocasionadas por las dificultades de nuestros negocios; porque allí está un niño que con risa candorosa nos echa sus bracitos al cuello y al justificar nuestras fatigas y empeños en el trabajo, redobla nuestras ilusiones y esperanzas; porque allí, en fin, encontra-

mos incalculables bienes que el club más suntuoso no puede ofrecernos.

Pero por desgracia para ajustarse a esa vida, es preciso haberla deseado mucho, sentirla de veras y en general gozar de una educación especial, pues de lo contrario, el bullicio de los niños, el recato y discreción de la esposa y la noble observación de la madre llenan de fastidio y hasta se hacen insostenibles, y como quiera que estos componen la mayoría, pues de lo contrario no se explica la existencia de tantos clubs, ya que no es posible persuadirlos a que se queden en el hogar, pues en muchas ocasiones tienen la culpa de ello las esposas y aún las madres, quiero decir algo acerca de los clubs formados por artesanos.

Empecemos por considerar que los artesanos son hombres que trabajan, que trabajan duro durante el día y que por la noche, para distraer el tiempo mientras viene el sueño que ha de reparar las fuerzas perdidas quieren un centro de reunión.

Mas el artesano juicioso no va allí para encontrarse con este o aquel amigo a quien conoce por locuaz y hablador para que lo informe de asuntos privados de otros, de chismes y tonterías que ningún provecho les han de traer; no va allí para acabar de gastar sus fuerzas embriagándose; no asiste allí para aventurar en la lotería o en el dado el escaso jornal, que de seguro, hace buena falta al sustento y equipo de su casa; no comparece allí para quedarse hasta las dos o tres de la mañana perdiendo horas de descanso y energías que en el trabajo de el día venidero le van a hacer falta. Eso pueden hacerlo aquellos que estiman en muy poco su dignidad y amor propio; aquellos a quienes importa un pito su salud y la de sus descendientes; aquellos que no tienen familia o que no encontrándose capacitados para ganarse la vida en otra forma lo hacen jugando, triste profesión por cierto! que como todas, exige largo y costoso aprendizaje, y aquellos que pueden levantarse tarde. Pero esos no pueden llamarse obreros ni mucho menos, porque el obrero produce y éstos sólo consumen.

El obrero debe concurrir a los clubs en busca de algo provechoso: de un compañero superior en el oficio que pueda enseñarle algo; de un camarada más ilustrado que al hablarle de otros países o del nuestro le de nociones nuevas de geografía, historia, comercio, etc.; de un libro que lo instruya y en general de un ambiente sano y provechoso.

Son estas mis ideas acerca de los clubs de artesanos que desde el primer momento deben orientarse muy bien para no verse más tarde desprovistos de esa unidad que da fuerza y vitalidad a la vez.

Polux

voz: "Ese de la "guávil" y de la "cutacha" es el padre Lombardo, cura de la parroquia, que va a administrar el viático". . . .

Después comprobamos que este presbítero de escopeta y machete, es un cura de misa y olla, que anda siempre de esa traza, como si ejerciera su ministerio entre kábilas o cualesquiera otras tribus feroces. Pero que es hombre inofensivo, sobre todo si anda armado; a no ser desde el púlpito, a donde sube todos los domingos a echar sapos y culebras contra todo bicho viviente, inclusive don Alfredo y los hombres del 28 de Abril; pues el Curita es civilista de los rencorosos y no tiene pepita en la lengua.

Contraste muy divertido en el que forman este "Cura de almas" tan "armado", con el "inerme" Comandante de Plaza, que anda sin sable, ni pistola, ni uniforme; pues apenas si lleva uñas, y eso muy recortadas el Coronel Rivera.

Este depositario de la fuerza pública, atalaya de nuestra frontera con los revoltosos del Norte, y aquel Párroco que administra los Sacramentos, "manu militari", son dos tipos originalísimos que reclaman el lápiz corrosivo de Enrique Hine.

Hasta la próxima, amigo Director!

El Doctor Ox.

## El Señor Presidente en Puntarenas

A las once de la mañana del sábado 16, en tren expreso, llegó a Puntarenas el señor Presidente de la República, de paso para la región minera de Abangares.

Lo acompañan el señor Ministro de Gobernación Lic. Juan Rafael Arias, don Enrique Zamora, Inspector General de Hacienda y el Diputado Adán Acosta.

Todas las autoridades del puerto y muchos otros caballeros de esta localidad fueron a encontrarle a la Estación y lo acompañaron al Muellecito

donde tomó las gasolinas del Gobierno que estaban listas para salir inmediatamente a Manzanillo.

En el Muellecito estaba la Banda Militar y en el momento preciso de entrar el señor Presidente, las notas del Himno Nacional se dejaron oír en medio de la numerosa concurrencia que allí aguardaba la llegada del Primer Magistrado de la Nación.

Deseamos felicidad en su viaje al señor Presidente y a dignos acompañantes.

### Escritores nacionales

## La Noche Buena de mi anhelo

(Para Virgilio Solazar, en Liberia)

Niño Dios, yo fui un decidido creyente en el sagrado rito de tu dádiva anual; yo tuve hasta los diez años, durante diez años seguidos, con todas tus adorables alegrías, mi corazón—que latía entonces como la avecilla entre las manos que la aprisionan—mi corazón de niño muy cerca de tí. Durante diez años yo puse mi ilusión—como una estrella de plata—en tu portal, cerca del buey, sobre el techo de tu pobre establo que ha ejercido sobre el mundo—con ser tan humilde—más positiva influencia que todos los castillos imperiales. Niño Dios, hasta que giró sobre sus goznes—pesadamente—el vetusto portón de la adolescencia para dejarme pasar mientras quedé detrás—como una página que se dobla—la niñez, en todas las Noches Buenas, encontraste mis zapatos con la boca muy abierta, listos para recibir lo que tú dejaras en ellos, como un extraño pájaro encantado que sólo se alimentara una vez por año, de las mismas manos de la divinidad.

Ayer cuando la vida no me había aún contaminado y sabía descifrar el lenguaje metálico de las campanas de la aldea cuando llaman a misa los domingos por la mañana, y las gentes me parecían tan buenas, y el sol de cada día ni me traía ilusiones ni las mataba al apagarse, porque vivía en una perenne ilusión; ayer cuando tenía la fe de los primeros años y la alegría intensa de vivir, te quise porque sabías andar en el aire sin aeroplano con tu enorme fardo de juguetes a la espalda, y porque ni una navidad siquiera olvidaste a los niños de todo el mundo, cuyos brazos elevados hacia a tí, para llamarte, parecían una encantadora floración de lirios en tributo de aromas a la altura.

Ayer te quiso el niño, hoy te quiere el hombre, amargado de filosofía, sin fé o con muy poca fé en los hombres; sin fé o con muy poca fé en las ideas mientras nazcan—y nacerán siempre—sobre el terreno árido y deleznable del corazón humano, con la creencia de que el más feliz de los hombres es el que no ha nacido todavía. Y te digo todo eso, Niño Dios, te hablo de todo eso, no para que dejes cerca de la dura almohada en que duermo mis insomnios, una mariposa azul de ensueño, un coturno, una esperanza, sino para que me escuches con cariño en pago de aquella candorosa infantil que te sintió llegar en sueños a media noche del día de navidad y a cambio de la admiración del niño que fui yo, del niño que te quise sin haberte jamás conocido, por que se dormía siempre muy temprano siguiendo el consejo de la abuela, que nos decía que cuando llega un Dios aunque sea niño, o un ideal o una ilusión, hay que serrar los ojos para no verlo, para que no se rompa el encanto de su adorable lejanía.....que las cosas que más se han aguardado y en las cuales se ha soñado mucho, hay que verlas sin verlas, con los ojos cerrados....

Niño Dios, en esta Navidad no traigas juguetes a ningún niño del mundo; deja tu fardo quieto hasta el año que viene; que no se perciba en el ambiente esa música de fiestas, de órganos, de pitos, de tambores y cornetas; que encuentren otro día al despertarse vacíos sus zapatos y

su almohada; que sea una Noche Buena sin ruidos de juguetes, que toda esa calma te la perdonarán los niños de todos los rincones de la tierra si saben que en vez de su aguinaldo has traído cual sin igual presente,—la paz para los hombres. Deja un poco de amor y de paz en el pecho de cada uno y eso hará el mejor milagro de armonía en la tierra.

Ya ves? Europa se hunde en un horroroso mar de sangre: la envidia, el rencor y la animalidad, que se visten y se disfrazan con tan distintos nombres, han sembrado el espanto en sus campiñas. Es el reinado del odio y su bandera roja cubre con su sombra maléfica a todo el viejo Continente. Trae un poco de paz y un poco de amor para los hombres. Lo has visto: se aguja el ingenio y se adiestran los brazos en la ingrata tarea de la matanza, mientras quedan en la vida tantas empresas nobles que cumplir; y en lugar de luchar por hacer más amable y hermosa la vida, haciéndola menos desigual, se lucha y se consigue hacer más fácil y atractiva la muerte.

Niño Dios, no les traigas juguetes a los niños en esta Noche Buena. Trae una gran bandera blanca para colocarla sobre la enhiesta torrecita del monasterio de San Bernardo—que parece un anhelo de bien, silencioso y humilde en reto al cielo incompasivo y mudo—y que sea feliz anuncio de paz para los hombres!

No fueron más fatales los tiempos del Mesías, que plantó en cada camino una cruz de redención; cada día se aridece más la vida y se hace el hombre más lobo para el hombre; los brazos que levantan cañones y hacen trincheras y siembran la muerte, por qué no dejan en los surcos un poco del prestigio de su fuerza en las eras el milagro de la más bella encarnación? Hay tantas tierras vírgenes que viven en un largo presentimiento de concepción, y para las cuales no llega el arado que canta en sus entrañas el himno de la vida!

Niño Dios! se está desangrando la humanidad: qué importa la bandera que cubre al combatiente que cae? es uno que rueda para siempre, inmolado en una lucha bestialmente inútil en que nada se persigue a no ser el cambio de cadena y de dogal! Que cese la matanza si no ha de trocarse en lucha de las fieras contra los domadores; que cese de una vez, Niño Dios, pero para ello, en lugar de los juguetes a los niños trae una bandera blanca en esta Navidad, que ellos te lo perdonarán si sabían que has traído como incomparable aguinaldo, la paz para los hombres, y que has dejado en el corazón de cada uno de ellos, donde hay ponzoñas y envidia, un poco de amor.....

ALBERTAZZI AVENDAÑO

### JUAN M. RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

despacha en su casa de habitación, frente al parque La Victoria, lado Oeste.

### A nuestros Agentes

que no hayan rendido sus cuentas atrasadas, les suplicamos hacerlo cuanto antes les sea posible.

## Cronica Franciscana

El hermano burro

Como casi todos los hombres, el burro tiene su filosofía. Una profunda honradez existe en el alma de este burro.

No hay un solo burro malo: si muerde o cosea no es por malignidad, sino por jovialidad retonzona y bella de su espíritu infantil. Él está lleno de paciencia, de mansedumbre y de obediencia en todos sus pelos. Su sabiduría consiste en soportar los pesos más rudos, y las injurias groseras y los palos que le adjudica su amo, con impávido estoicismo. A veces tiene sus ímpetus de libertad y se desata por las sabanas en súbitas y remotas correrías, tras lo cual se atasca entre unos breñales, esperando con insólita resignación su castigo.

Las orejas es lo que en él más vive y sugiere. Móviles, blandas, intranquilas y nerviosas, ellas son receptáculos de inteligencia, de sutil sensibilidad y de previsión; ora se enderecen, ya se abatan, ellas son la expresión más cabal de la cautela, de la redomada malicia, de la gozosa "bonhomía" del burro.

Con su trote breve y sólido, infatigable, devora leguas y leguas. Adea suda, pero siempre sigue.

Su desapacible y estridente rebuzno es la única insurrección contra la medida y la eufonía de que él sea capaz; pero es tan ingenuo, tan candoroso y locuaz este grito jubiloso de sus entrañas, que con él alegra los campos y los caminos y acaricia el causamiento del caminante como el signo cierto del oasis frondoso en la soledad del erial, de la proximidad del albergue, del techo hospitalario y la sabrosa mesa campesina.

En las madrugada sobre todo, esta ruda armonía del rebuzno tiene algo de jocundo, de optimista, de dulcemente patriarcal y paradisiaco; parecen, al oírlo, que viviésemos en el mejor de los mundos posibles.

\*\*

Cabalgando en burro el hombre da una prueba decisiva de su humildad—dígalos si no

FUME USTED LOS PUROS  
Y CIGARROS DE

LA NACIONAL

QUE ES LA MEJOR FABRICA  
DEL PAIS

Agente: LUIS CASALVOLONE, Puntarenas

## Los que viajan

De San José, doña Atilia de Espinach y familia, don Carlos A. Prieto y familia, Mr. W. Werckentens y señora, Mr. E. Knorr, J. F. Krunger, Dr. Alejandro Rivas Vásquez y niños, don Carlos Vergara Clark y familia, don Salvador Cerdas, don Federico G. Prieto y familia, J. L. Argüello y familia, don Ricardo Arguedas, don Alvaro Fernández Peralta, don Federico León, don Constantino Ortiz y familia, Lic. Carlos Viquez, don Oscar Gutiérrez, don Vicente Roig y familia, don Aniceto Odio, don Luis Hine y familia, don Alejandro Soto y familia, don Alfonso Rivas.

—De Manzanillo, don Gonzalo Quirós.  
—De Pitahaya, Mr. Jhon Schaper.  
—De Puerto Jesús, don Max Kepfer.  
—De Cartago, don Julio Romáez.  
—Para Guatemala, Dr. Carlos Lara y familia.

—Para Liberia, don José J. Esquivel y familia y don David Hurtado.

—Para Las Minas, Mr. J. M. Gulespie y Mr. Chas Hunte.

—Para La Lombardía, Familia Moiso y familia Fait.

—Para San José, don Emilio García y señora, doña Cecilia v. de Guevara y don Héctor Guevara Santos y familia.

—De Temporada, Dr. Fischel y familia, señorita Rosalía Marchena y sobrinas, señorita Angela Baldares, don Flavio Romero y familia, señora madre de don Leonidas Poveda, Comandante Mayor don Ernesto Esquivel.

—De Cañas, don Rafael Acosta.  
—Para Managua, don Arturo Baca y Arturo Orozco.

—Viajeras—Se hallan entre nosotros de temporada, las simpáticas señoritas Rosa Arata y Clementina Baldares, a quienes deseamos grata permanencia a las orillas del mar.

Sancho Panza; y bien pronto es recompensado con creces de esta conformidad suya. Inmediatamente que se acostumbra a montar en jamelgo, una inesperada suavidad le invade, y poco a poco se le trasmiten las cualidades pias, resistentes y formales de este cuadrúpedo, estado llano de las cabalgaduras; se hace burro él mismo, lo cual es de todo punto encomiable y útil al estado, pues el burro no es como el caballo veloz, fiero y crinado que desrolla instintos de rebeldía y ambición.

Yo creo en la eficacia intensa del burro como factor de educación social, e inspirador de sentimientos de morigeración, de firmeza, de concienzuda y aun caehazuda resignación. Un burro nunca protesta; es un caso perfecto de equilibrio interior.

Por los caminos de arena blanca, bordados de verde y fresca felpa, sus cuatro patas rítmicas van dibujando la graciosa copa de sus huellas y produciendo un repiqueo metódico e isócrono, tal cual si fuesen entretejiendo la urdimbre armoniosa de un soneto....

El único burro indiscreto y tonto que haya habido desde que existe el mundo, fué la burra de Balaam, (y ya véis que fué burra).

A toda hora del día y de la noche, mientras no trabajan y andan, los veréis, bien en la pampa o el otero o en la cuadra, entregándose con toda gravedad a la importante función de masticar: hasta en las más altas horas nocturnas, oiréis el crujido ruidoso de sus carniceros marfiles triturando como una trilla, los tiernos y verdes tallos del pasto, llenos de agua dulce, o los duros y feculentos granos del maíz.

Bienaventurados los burros porque ellos vieron a Cristo, y llevaron la carga dulce y fragante del divino cuerpo en la entrada a Jerusalem! Ellos fueron inseparables compañeros, elementos fundamentales de la familia patriarcal, del núcleo primitivo e inocente.

Desde entonces son buenos los burros

Rogelio Illarramendy

## La campaña

contra la anquilostomiasis

es muy bien recibida en Esparta

Los trabajos emprendidos por la Comisión Internacional de sanidad en Esparta van teniendo el éxito mas lisonjero. Hasta la fecha, según informes recibidos, se han tratado más de mil docientos enfermos.

El asistente técnico de la Comisión, don Juan Ortiz Pacheco, ha inspeccionado 230 casas, de las cuales, todas menos tres, tienen hoy buenos oxusados.

Mucho ha contribuido para obtener tan buen resultado, la actividad desplegada por el señor médico del pueblo, don Alberto López Cantillo, el señor Jefe Político don Abelardo Lobo, el señor Cura, don Ramón Montoya y el señor Director de la escuela don Jesús Vega.

COMUNICADO

## Franqueza obliga

Asegura un suelto del "Correo de la Costa", que un abogado—se refiere al Licenciado don Manuel Rodríguez—estuvo en pláticas políticas conmigo acerca de las futuras elecciones de diputados. No es verdad que él haya tratado asuntos políticos en la animada conversación que tuvimos, y me repugna, por la falta de caballerosidad, que se tome el nombre mío para encubrir un ataque desleal a una persona que estimo y con quien cultivo buenas relaciones. Para ser decente el autor del suelto, ha debido firmar su mentira y sobre todo para no tiliarlo de cobarde.

JOSE FIGUEROA

CIGARROS ARDON

Tomás Fernández & Hno.

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Compra y venta de granos

Magnífica existencia de abarrotes y tabaco del General.

Comunicado de Cañas

### A un peregrino

Sintiendo mucho lo chocado que se encuentra Ud., al mirar tantas cosas chocantes, le agradecería mucho, cuidarse de ser tan delicado; pues, pueda que de tanto choque que a diario recibe, estalle a manera de dinamita.

Con respecto al servicio de la Policía, no es cierto que círculo alguno permanezca diariamente en cantina alguna. Lo que me hace creer con esto es, que tal vez se encuentre Ud. en estado de..... y crea que el licor pueda concluirse sin dejarle su parte, no sabiendo que la Fábrica Nacional da para todos.

No se preocupe, señor Peregrino, que si el licor de las cantinas se concluye, puede Ud. recurrir al charralero, que es el favorito de aquellos que bajo el manto de la hipocresía, sacian sus apetitos.

Por lo pronto, puede señor Peregrino, pasar a la botica de..... y pedirle una infusión de ácido bórico para que se lave la vista y no vea grupos en las cantinas, esto si es mal de vista, o si es envidia, puede Ud. tranquilamente visitar las cantinas, sin temor de que la policía lo requiera. Esta cuando lo haga como lo hace

## LA GAVIOTA

Hotel, Refresquería y Pulpería

Servicio de mesa excelente. Comidas bien preparadas y gustosas. En ninguna parte se come mejor y se garantiza el aseo más absoluto.

Se venden polvos para matar cucarachas.

Venta de hielo por mayor y menudeo. Refrescos de Tamarindo bien preparados. Salsa inglesa baratísima.

J. B. R mero Casal

Enero 14. Propietario.

### CIGARROS ARDON

el grupo que a diario ve Ud. en las cantinas.

Puede señor Peregrino, seguir con la tarea necia, propia de aquellos que a falta de qué hacer, se ocupan en forjar mentiras; pues el público honrado, en estos casos, sabra criticar los actos de la Policía, que a mi modo de ver, son correctos.

Que se mej re de la vista son los deseos de su afectísimo

JUANITO

## IDEAL!

La famosa manteca marca *IDEAL*, la única legítima y más barata del Puerto y *AZUCAR* de primo cartello, del Ingenio Tempisque, vende en el Depósito de Sobrado

Francisco Amador Mejía — Agente

## SEBASTIAN PACHON

### MAISON DOREE

Si usted se dirige a San José y se encontrará toda clase de comodidades aló ese en la

### CASA DE HUESPEDES

Situada en la 4a. Avenida O 50 varas de la Botica Francesa  
SAN JOSÉ—C. R.

Allí encontrará Ud. buena alimentación, cuartos decentemente arreglados; y sobre todo, magnífico trato y seguridad en sus intereses : : : : PRECIOS CONVENCIONALES.

Casa segura contra temblores

## Ingenio de La Mansion

### AZUCAR

de primera calidad y a más bajo precio

Depósito permanente en Puntarenas—*MAN CHONG SING* y Co.  
Dic. 15

## Man Chong Sing y C<sup>o</sup>

TIENDA : : : ABARROTES : : : ALMACEN

Constante renovación de mercaderías

Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotes

## EL SIGLO NUEVO -Puntarenas

Almacén de Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitrán, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA  
A. HERRERO Y Cia.

## LA PRIMOROSA

DE

### SARKIS M. BRAIS

TIENDA MUY BIEN SURTIDA

Está para llegar una existencia de encajes búlgaros de color. Encajes blancos y de colores.—Finos.—BAJOS PRECIOS

Se compra maíz, pie es, cueros, caucho, arroz, etc.

### Adquisición de propiedades

En venta: dos hermosos y centrales solares con sus respectivas casas, y el chalet de Holmann, cerca de la Estación del Pacífico.

Para esto y para alquilar dicho chalet en la temporada de verano dirigirse al Lic. Antonio Alvarez Hurtado.

## Hotel Europa

Unico de Primera Clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

## TEODORO ROIZ

Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Lic res  
PUNTARENAS COSTA RICA.

## PERSONAS PÁLIDAS

son pálidas porque no sacan suficiente nutrición de lo que comen. Necesitan la Emulsión de Scott



[de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos]



que es un alimento concentrado productivo de sangre rica, fuerzas, carnes y vigor.

Asegúrese bien que sea la

**EMULSION DE SCOTT**

### Anuncie Usted en EL PACIFICO

## HOTEL MINERVA

EL MEJOR SITUADO Y ACONDICIONADO DEL PUERTO

Habitaciones amplias, ventiladas

Servicio esmerado, trato exquisito

COCINA A CARGO DE UN MAGNÍFICO COCINERO EXTRANJERO

Se aceptan pensionistas : : Precio especial para pasajeros y familias veraneantes

Situado esquina diagonal a los Baños Municipales

Enero 9

ROSA OBANDO—Propietaria

## LA REINA

Gran Tienda de Novedades

EN EL MERCADO -- FIEZA 12 -- CALLE DEL COMERCIO

HUENO • BONITO • BARATO

Dic. 15

VICTOR COIN—PROPIETARIO

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE ENERO DE 1915

Puntarenas - Ballena - Bolsón Con escala en Humo			Puntarenas - Chomes			Tambor					
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena-Bolsón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor			
Viernes * 1	7 a. m.	3 p. m.	Domingo 3	12 m.	2 p. m.	Dom. 10	4 y 30 a m	8 a. m.			
Lunes 4	11 p. m.	6 a. m. del 5	Martes 5	7 a. m.	8 a. m.	Miérc. 20	4 y 30 a m	8 a. m.			
Viernes 8	2 a. m.	9 a. m.	Jueves 7	7 a. m.	9 a. m.	Dom. 32	4 y 30 a m	8 a. m.			
Martes 12	5 a. m.	12 m.	Domingo 10	8 a. m.	10 a. m.	<b>OBSERVACIONES</b> 1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado. 2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p <sup>s</sup> . No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa. 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar. 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfín, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de factura o derrame. 5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino. 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolineras. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de \$ 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes. 7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolinera que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso. 8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo. 9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas". 10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco centones por mil, de comisión.					
Viernes * 15	7 a. m.	3 p. m.	Martes 12	8 a. m.	10 a. m.						
Lunes 18	11 p. m.	6 a. m. del 19	Jueves 14	8 a. m.	10 a. m.						
Viernes 22	2 p. m.	9 a. m.	Domingo 17	12 m.	2 p. m.						
Martes 26	5 a. m.	12 m.	Martes 19	7 a. m.	8 a. m.						
Viernes 29	7 a. m.	2 p. m.	Jueves 21	8 a. m.	9 a. m.						
* Escala en Manzanillo ida y vuelta			Domingo 24	8 a. m.	10 a. m.						
Puntarenas - Bebedero			Martes 26	8 a. m.	10 a. m.						
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero	Jueves 28	9 a. m.	11 a. m.						
Sábado 2	10 a. m.	4 p. m.	Domingo 31	10 a. m.	12 m.						
Miércoles 6	2 a. m.	8 a. m.	Puntarenas - Puerto Jesús (Los Bongos) Con escala en Manzanillo								
Sábado 9	3 a. m.	9 a. m.	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús						
Miércoles 13	8 a. m.	2 p. m.	Sábado 2	11 a. m.	4 p. m.						
Sábado 16	10 a. m.	4 p. m.	Sábado 9	4 a. m.	9 a. m.						
Miércoles 20	1 a. m.	7 a. m.	Sábado 16	11 a. m.	4 p. m.						
Sábado 23	3 a. m.	9 a. m.	Sábado 23	4 a. m.	9 a. m.						
Miércoles 27	7 a. m.	1 p. m.	Sábado 30	11 a. m.	4 p. m.						
Sábado 30	9 a. m.	3 p. m.	Puntarenas-San Pablo (Puerto Thiel) Con escala en Manzanillo								
Puntarenas - Manzanillo			Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo						
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Miércoles 6	3 y 30 a m	8 a. m.						
Sábado 2	11 a. m.	6 p. m.	Miércoles 13	8 y 30 a m	1 p. m.						
Lunes 4	8 a. m.	11 a. m.	Miércoles 20	3 y 30 a m	8 a. m.						
Miércoles 6	3 y 30 a. m.	9 a. m.	Miércoles 27	8 y 30 a m	1 p. m.						
Sábado 9	4 a. m.	11 a. m.	Manzanillo - Ballena								
Lunes 11	8 a. m.	11 a. m.	Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón						
Miércoles 13	8 y 30 a. m.	2 p. m.	Viernes 1	9 a. m.	3 p. m.						
Sábado 16	11 a. m.	6 p. m.	Viernes 15	9 a. m.	3 p. m.						
Lunes 18	8 a. m.	11 a. m.									
Miércoles 20	3 y 30 a. m.	9 a. m.									
Sábado 23	4 a. m.	11 a. m.									
Lunes 25	8 a. m.	11 a. m.									
Miércoles 27	8 y 30 a. m.	2 p. m.									
Sábado 30	11 a. m.	6 p. m.									

## TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús y San Pablo, o viceversa en primera	\$ 3.00
De Puntarenas a los mismos puertos	" 2.00
" " " Manzanillo o viceversa	" 1.00
" " " Chomes " "	" 1.00
" Manzanillo " Ballena " "	" 3.00
" " " " " "	" 2.00
" " " San Pablo y Puerto Jesús a viceversa	" 1.00
" " " " " "	" 1.00

Niños menores de diez años mitad de precio.

## TARIFA DE FLETES

Por quintal de Carga Bebedero, Ballena y Bolsón	\$ 0.70
" " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	" 0.40
" " " Chomes	" 0.25
" cada garrafón lleno (15 litros)	" 0.50
" " " vacío	" 0.25
" " montura	" 0.25
" " cuero de res	" 0.25
" " pie cúbico de carga	" 0.25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles de cualquier de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

## Precios por ida o regreso:

Por ida	{ Chomes	\$ 15.00
	{ Manzanillo	30.00
y regreso	{ Puerto Jesús o San Pablo	40.00
50 p <sup>s</sup> de	{ Bebedero	60.00
recargo	{ Humo	60.00
	{ Ballena	70.00

**ARSENIO SOTOMAYOR**  
PROFESOR DE CORTE  
SASTRERIA DE BERNARDO ORTEGA  
PUNTARENAS

## Albino Zaniboni G.

Se hace cargo de arreglar y hacer cualquier pieza que necesite de fondografos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, hacer instalaciones de timbres eléctricos y de cañerías y de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa contigua al Centro de Obreros.

## LA CARRERA DEL PORVENIR

### Academia para DETECTIVES

Lecciones por correspondencia para los Países Americanos

### Politécnica Institucion Hispano-Americana

CASTELLON — (ESPAÑA)

### Primera Escuela de DETECTIVES Europea

Estudios y preparación completa y racional por correo y sin abandonar el propio domicilio, para ejercer con éxito tan delicadísima especialidad criminológica, tanto para profesionales como para personas que en cada país gusten operar de DETECTIVES, por sport o por placer.

### Carrera especial también para Señoritas

Para más detalle, matriculas y plan de estudios, escribase seguidamente a la adjunta dirección:

(ESPAÑA)  
**Academia Politécnica SOLER**  
CASTELLON

## Antonio Alvarez Hurtado

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.

## Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el título de "Pequeño Larousse ilustrado" acaba de publicar en París la popular librería de Larousse. Es el "primer diccionario manual verdaderamente hispano-americano" que hayamos visto, pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestro continente. La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de "seis mil grabados, 720 retratos, mas de 300 cuadros enciclopédicos y mapas, once de ellos en colores," constituye una enciclopedia gráfica como no la habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídale el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larousse, en París.

LA EMPRESA

## HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientos varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:  
**LAS ALVARADO**

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

# Nuestros Corresponsales

Crónica de Cañas

Del Cantón Oreamuno

El ocho y nueve del mes en curso se unieron con el doble vínculo del amor y la virtud bajo el rito de nuestra Santa Iglesia Católica dos parejas, que al pronunciar ante el altar sagrado aquel místico Sí, cuyo eco misterioso llega hasta el confín de los cielos, sintieron intenso goce. Ese, sí, lo quiero, lo recibo por esposo y marido y me otorgo por esposa y mujer; ese sí, lleva envuelto para estos cuatro seres enamorados todo un mundo de risueñas esperanzas, todo un himno de armonías de ruiseñores, y todo un tesoro de dichas y de venturas.

La primera pareja: Luis Marín, hijo de la Ciudad Blanca, joven por mil títulos apreciable, de alma noble y gran luchador en el combate de la vida, y Melida Aguilar, graciosa y simpática joven, flor del jardín espartano que hoy, cual tierno capullo, se halla colocada en el pecho del rey de sus amores, a cuyo lado la vida se deslizará dulce y dichosamente.

Digno de admiración era el cuadro que presentaban estos dos seres cuando el sacerdote les leía aquellas sublimes y conmovedoras palabras del ritual "Después de Dios a nadie amará más la mujer que a su marido, y éste nada más que a su mujer". Y él cual nuevo israelita que se aprestaba a emprender su viaje a la tierra de promisión, sereno, meditabundo, con una singular sonrisa contemplaba de cuando en vez, la encantadora faz de la que iba a ser en aquel momento y por todo la vida su tierna compañera.

La otra pareja la componían don Nicolás Camacho y doña Angelina Molina. El, de conducta irreprochable y esforzado paladín en las jornadas del trabajo, donde siempre ha sabido triunfar a extremo de que apesar de tener apenas unos seis años de haber llegado a este lugar, al amparo del esfuerzo, vida bien arreglada y mucha economía, ha podido reunir una regular fortuna que le proporcionará una vida cómoda e independiente.

Para ambas parejas matrimoniales Marín-Aguilar y Camacho-Molina, deseo una

Ya tenemos Municipio. Confiamos en que los señores ediles harán mucho en bien de la prosperidad de este Cantón.

§ También tenemos un partido político: el Partido del Pueblo. Un "progreso" más ¿verdad?

§ Los cacos están haciendo de las suyas por estos lados. ¿Y la autoridad? siempre tan tranquila!

§ No hay duda que estamos muy adelantados. No sé cuantos meses hace se nombró la Junta de Educación, y todavía no se ha instalado. El señor Director de la escuela ha tenido que correr para encontrar quien le recibiera el inventario de la misma. Y lo peor del caso es que los señores que integran aquella Junta son de lo más "florido" de nuestra "intelectualidad".

§ Nuestras elecciones Municipales estuvieron reñidillas, debido a que se hizo mucha política. ¡Oh, siempre la política!

§ Ojalá se lleva a efecto lo que cierto joven inició en "El Renacimiento" con respecto al mausoleo dedicado a la memoria del maestro Jerónimo.

§ Ha sido trazada la calle que, de la esquina Sureste de la casa de don Segundo Guillén conducirá al cementerio de este lugar.

§ Se rumora que a un "héroe" de por acá, que esperaba como los israelitas el maná, la Jefatura Política de este Cantón, se le fué de las manos. Pobresito! se pasará todo el tiempo llorando hasta que le "caga la papa".

§ ¡Por fin se nos va don Jaime! Y no "amarró" todos los animalitos que se alimentan del pasto de la plaza.

CORRESPONSAL

San Rafael, enero 13 de 1915.

interminable luna de miel y que el angel de las felicidades reine siempre en sus hogares.

CRONISTA AMBULANTE

Las Juntas, 10 de enero de 1915.

## Fábrica de Hielo de Esparta

MANUEL SUAREZ

ARRENDATARIO

Depósito permanente en Puntarenas de la mejor calidad de Hielo que se elabora en el país — Calle del Muellecito

Se atienden órdenes por correo y telegráficas desde un quintal hasta una tonelada.

Dic. 15

Prontitud y esmero en el despacho

## LA PALMA

REFRESQUERÍA CAFETERÍA Y BILLAR

Establecimiento situado a la entrada del Muellecito.

Especialidad de la casa: ASEO Y AMABILIDAD

CRUZ Y MOYA. Propietarios

## Llego el chapulín a Puntarenas

Estando terminada la cañería de esta ciudad, me comprometo a hacer las instalaciones de las pajas de agua, con baño ó del modo como se solicite.

A las personas pobres que deseen tener agua en sus casas, les pongo por mi cuenta los materiales y el trabajo, pagándome en abonos mensuales ó semanales, según se convenga. Podré hacer esos trabajos sumamente baratos, porque una casa comercial me da los materiales al precio más bajo de la plaza. Nadie podrá hacer esos trabajos MAS BARATOS ni con mejores CONDICIONES DE PAGO.—Puntarenas, Dicbre. 22 de 1914.

MAURO OVIEDO.

## ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.-- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tabloncillos, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

## Cartaginesas

Es de lamentar que por un pequeño grupo de beatos que se han levantado contra el Dr. José Badilla, ilustrado Presbítero, solamente porque quiere encarrilar al pueblo fuera del alcance del fanatismo, quieran hacer aparecer que es todo Cartago.

Esperamos que el señor Obispo no pondrá oído al clamor de unos cuatro de sacerdotía.

—Llamo la atención del señor Director General de Correos para que no se traslade la oficina de Correos a la casa del mismo Administrador Casasola, por no reunir las condiciones necesarias.

Además, es prohibido el monopolio de sneldos. Respecto a esta oficina tengo que tocar otros puntos de consideración.

—La higiene necesita un poco de más rigor y principalmente en el Mercado donde se expenden legumbres en mal estado.

—Es de esperarse que el Reverendo Capuchino Fray Víctor emplee menos rigor con los fieles que asisten con el fin de observar sus fines piadosos para los cuales son invitados. Digo esto porque el día que se celebró el Arbol de Navidad, observé algunas irregularidades.

—La adulteración de los licores en algunos establecimientos de comercio, es el punto primordial que el resguardo debe atacar.—CORRESPONSAL

## Almacén de Muebles

JORGE MORALES BEJARANO

Ofrece a su numerosa clientela un variadísimo surtido de muebles a precios sumamente liberales, así como puede hacerse cargo de facilitar muebles a las familias que vengán a veranear. Por este servicio se cobrará un alquiler moderado, al alcance de todos los bolsillos.—Bajos de los altos de Pepino. Enero 14.

## El famoso y conocido Azúcar de

**GUILLERMO NIEHAUS**

— El Legítimo Azúcar de Grecia —  
SE VENDE PERMANENTEMENTE EN CASA DE

Enero 9 W. STEINVORTH Y Hno.—en esta Plaza

## El Ingeniero Topógrafo

que suscribe, está dispuesto y expedito para hacer mediciones en cualquier lugar de la MILLA MARÍTIMA demarcada por decreto nº 21 de 31 de octubre ppdo a precios CONVENCIONALES, BARATOS.

En Puntarenas puede entenderse con el Licdo. Antonio Alvarez Hurtado en su oficina.

Dic. 8

FELIPE MAYORCA

## ZACARIAS RODRIGUEZ

Cirujano-Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA  
EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado & C<sup>o</sup> en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.  
Nov. 26 PUNTARENAS C. R.

## Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinces, etc., etc.

## Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en a forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia

Tribuna Libre

Las cartas de don Anibal

San José, enero 4 de 1915.

Señor don Manuel Santos

Liberia

Estamos plagados de preocupaciones que nos tiranizan, contra las cuales nadie se atreve, y plagados de prejuicios en el sentido que usa esta palabra un político pedante de la generación pasada, el cual, en otro tiempo, con motivo de una de las elecciones de Iglesias, de cercado ajeno puso en circulación una célebre frase que dió la vuelta a la gran República en un minuto.

Somos muy serviles y muy tímidos. Nos deslumbra la grandeza que nos atrae como la luz a las mariposas. Hace largo tiempo que estamos imitando servilmente, y a veces algo más que imitando, la literatura francesa, cuyas leyes hemos copiado de manera que resultan verdaderas camisas de once varas.

La prosperidad de los Estados Unidos es otra de nuestras eternas pesadillas, las cuales nos conducen a imitar a los YANQUIS en lo que tienen de peor, en su despiadado egoísmo.

Los YANQUIS desprecian y aborrecen a los negros, y nosotros, por puro espíritu de imitación, despreciamos y aborrecemos a los negros, sin cuyo concurso habría sido imposible la civilización y riqueza agrícola de la región atlántica. He visto con mis propios ojos a un paisano mío, bastante moreno por cierto, hacer el viaje a Limón en el ferrocarril inglés con un villete de favor, y romper en el Ge una copa en que había bebido un negro agricultor, rico, imitando a los esclavistas de la Luisiana. Los YANQUIS desprecian y aborrecen a los chinos, y nosotros también despreciamos y aborrecemos a los chinos por el motivo dicho. ¿Qué nos han hecho esos infelices? Los YANQUIS, después de haber aprovechado los esfuerzos de los chinos para cultivar a California y para construir el gran transcontinental los asesinaron en masa para vencer la competencia en una multitud de pequeños negocios en que no tienen rival; y nosotros también los asesinamos cuando nos estaban ayudando a construir el ferrocarril al Atlántico. De pronto llegó la noticia de que se habían sublevado, y entonces el Ministro ordenó su represión al ejército, el cual se alineó frente al campamento, hizo fuego contra los chinos que se hallaban inermes y tranquilos durmiendo—¿Cuántos perecieron?

De su número se hizo un secreto de estado. La rebelión se limitaba a unas cuantas quejas más o menos enérgicas contra la insalubridad del clima y los frijoles sin manteca. Los YANQUIS acusan a los chinos de ser sempiternos jugadores y sempiternos fumadores de opio, y nosotros les imputamos iguales vicios, sin tener absolutamente en cuenta que los americanos son unos sempiternos bebedores de whisky y nosotros de aguardiente de caña, y de q' tanto en los Estados Unidos como aquí, de nada sirven las leyes represivas contra el juego como no sea para poner de relieve la ineficacia de la autoridad. Y por último, como si el mundo no fuera patrimonio de la humanidad y de todos los seres de la creación, los YANQUIS y los costarricenses rechazamos, respectivamente, de nuestras fronteras a los amarillos, y tanto los Estados Unidos como Costa Rica son pueblos cristianos, civilizados y cultos o por lo menos lo pretenden. La prohibición ha puesto de manifiesto nuestra debilidad administrativa, pues ya el número aumenta de día en día en nuestro territorio.

El coloso del Norte tuvo que inclinar la cabeza ante el Japón cuando los californianos pretendieron hacer con los japoneses lo mismo que habían hecho con los chinos. California resistió; y el gobierno central, cobiado por el Japón, la obligó a ser más humanitaria con los súbditos del Mikado.

Hace muchos años nos hallábamos en el mejor hotel de Cartago muchos amigos conversando alegremente. Todos eran enemigos de los chinos, menos yo que no soy ni amigo ni enemigo de los amarillos. Mis compañeros los acusaron de embriagarse con opio y de amar los juegos de azar. Tendí la vista al rededor mío y dije a mis amigos: Miren! Había tres o cuatrocientos borrachos, paisanos nuestros, alrededor de varias mesas, jugando bacarat, POCA y dados. Y dije a mis amigos: es la basurilla en el ojo ajeno. El más empedernido de todos insistió en su opinión y acusó al comercio chino de saquear todas las cajetillas de fósforos para llenar otras y venderlas todas al precio corriente engañando a su clientela.

Hotelero! dije yo: mande a los más honrados de sus dependientes a traerme, al mismo tiempo, una libra de azúcar de la pulpería de Atico Pelón y otra de la pulpería de la esquina. Llegaron los dos paquetes, y antes de pesarlos arreglamos la balanza del establecimiento, que era una vieja ladrona con la cual

habían hecho su fortuna dos o tres generaciones de pulperos del país. Una libra justa pesó el azúcar procedente del discípulo de Confucio, y catorce onzas escasas el del discípulo de Cristo nuestro Señor y Redentor. Este es el secreto del acaparamiento y monopolio de que se acusa a los paisanos de Confucio en todos los países a donde emigran pacíficamente.

He sostenido una verdadera batalla para mantener en su puesto al chinito que cuida de mi ropa desde el 91. No he querido cambiarlo. A las instancias he contestado invariablemente: estoy contento de su exactitud, y no quiero que mi ropa interior sea cambiada con la de la superiora del Colegio de Sión y mis cuellos y puños con los de los encajes y bordados de su Señoría Ilustrísima.

La verdad es que a los chinos los perjudican sus mismas cualidades.

Es casi imposible vencer a un hombre tan ordenado, tan sobrio, tan honrado, tan tenaz.

Mi próxima tendrá por objeto el monopolio y la renta de aguardiente. Te prometo que llegaremos a conclusiones inesperadas. En mi vida he visto mayor inmoralidad, mayor hipocresía y mayor desacierto que el empeño en sostener este monopolio.

Un gobierno que fabrica el aguardiente, y que para propagar el vicio se sirve de un ejército de expendedores, y que al propio tiempo castiga la borrachera es el colmo de lo absurdo; y el colmo de la habilidad el proporcionarse una renta desmoralizando los ciudadanos y otra moralizándolos, como sucede actualmente aquí.

¡Si al menos pudiera disculparse esos hechos mostrando a la República una pingüe renta, libre de plvo y poaja!

Así lo parece, según el informe que dió el Director de la Fábrica Nacional de Licores en 1913. Aseguraba que la ganancia líquida ese año, ascendía a un millón seiscientos cincuenta y cuatro mil seiscientos dieciocho colones cuarenta y tres céntimos. Es una mentirijilla oficial como tantas otras, como te lo probaré en mi próxima con números redondos. El Director no tomó en cuenta los grandes dispendios que hace la República para combatir el contrabando. En consecuencia, y para ser justos, de la cantidad expresada deben restarse el costo de la justicia represiva, especialmente encargada de castigar a los infractores de las leyes de hacienda; el costo del ejército, de guardas y alguaciles destinados al mismo objeto, el costo de locomoción de este ejército; el costo del ejército de delatores y de espías auxiliares eficaces, y el costo del arrendamiento de la Fábrica Nacional, de su maquinaria y de los cuarteles y oficinas al servicio de los resguardos.

Cuando te haga esta cuenta verás las exiguas proporciones de la renta de aguardiente.

El guarda es un parásito "sui generis" de la administración. Pasa la vida sentado en un taburete, recostado a la pared, soñoliento, con el oído atento a todos los rumores. Es el único órgano que parece vivir en él. Jamás ha descubierto una infracción a las leyes de Hacienda. Su oreja es un verdadero buzón, en el cual vomita su baba inmundada del delator.

¿Cabe mayor inmoralidad que fomentar la delación? Protegido por el Estado el amigo denuncia al amigo, el vecino al vecino, el padre al hijo y así sucesivamente.

Y para mayor abundamiento, has de saber que no son los agricultores los únicos que suministran al Gobierno la materia prima para la fabricación del aguardiente. El cargo que voy a hacer no reza con el actual, porque según informes no ha suscrito ningún contrato de dulce y de mieles. Son contratistas del Estado, además, los amigos del Ministerio y los intrigantes que jamás han cultivado la caña de azúcar y que a expensas de los agricultores realizan pingües ganancias. Lo más curioso es que se titulan amigos de la agricultura los protectores de este agio. ¿El favor que reciben los agraciados es gratis? Lo ignoro; mas tú sabes que aquí nadie arranca pelo sin sangre, y que se puede decir de San José lo que Yugurta decía de Roma.

Este Gobierno, ansioso de aumentar la renta, ha levantado el precio del aguardiente. ¿Conseguirá su objeto? Lo dudo. El aumento del precio aumenta el contrabando. Pocos días después del aumento fué descubierta una fábrica clandestina muy importante, que le hacía la competencia al Gobierno en grande escala, a tres cuartos, más o menos, de la mansión presidencial y a dos y media de la Fábrica Nacional. ¿Qué te parece este hecho?

A mí me trae a la memoria lo que al respecto decía un chapin lleno de "sprit".

LOS BORUCAS

Nos decía un indio: cómo se conoce que no fué león el pintor. Esto, refiriéndose a la responsabilidad del incendio del rancho Agencia Principal de Policía de Boruca. Caten mis lectores que todo se quemó con excepción de los enseres y chunches de don García. Ni un pañuelo se le quedó en casa que pudiera consumir el voraz elemento! Qué coincidencia, qué casualidad, qué suerte la de don García, quemarse lo ajeno y salvarse lo propio! Pero los pobres indios que no hablan ni escriben en periódicos, quemaron un rancho de ellos mismos, y deben sobrellevar el calificativo de incendiarios y por añadidura el de ébrios, por haberse tomado un poco de chicha que disiparon en las cerranías de Boruca.

Ya que don García es tan celoso de la moralidad, debiera iniciar una instrucción contra cierta autoridad, por haber forzado a varias mujeres en su oficina. Nos dira que no, porque no hubo testigos y de que la autoridad procedió en fuerza de que la necesidad tiene cara de macho y de que el mundo es de todos.

Aquí un paréntesis, y cualquier maligno podrá colegir que si no hubo testigos de los forzamientos, tampoco los habrá del incendio. Y el indio se marchó, mirando de soslayo.

X

"Y yo, sin que se entienda que en materias que ignoro me entrometo, a la dificultad hallo la enmienda, y la quiero callar con el objeto de colocarme al frente de la Hacienda. Cuando lo obtenga se sabrá el secreto, que en reserva, sin tropas y sin balas consiste en suprimir las alcabalas."

Tu afectísimo tío,

A. SANTOS

Muy Nerviosa

"Estaba muy nerviosa," escribe la Sra. Mollie Mirse, de Carrsville, Ky.; "y mis periodos eran muy irregulares. Por el consejo de una amiga tomé 2 botellas del Vino de Cardui, produciéndome más bien que cualquiera otra medicina.

"Tengo 44 años de edad y el cambio de vida no me acaba de pasar aún; pero me siento mil veces mejor desde que estoy tomando

El Vino tónico de

Cardui

PARA LAS MUJERES

El Cardui lo anuncian y venden las amigas que tiene. La dama que aconsejó a la Sra. Mirse que tomase el Cardui, se habla curado ella misma usando el Cardui, y, por lo tanto, sabía lo que el Cardui era capaz de hacer.

Si el Cardui curó a la Sra. Mirse, con toda seguridad la curará a Ud. también.

¡ Pruébese !

A nuestros Agentes

que no hayan rendido sus cuentas atrasadas, les suplicamos hacerlo cuanto antes les sea posible.

SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUÑA G

Puntualidad y corrección.—Corte esmerado y correcto.—El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

AGRICULTORES

Vendo un MOTOR DE AIRE, para bombear agua, instalado con magnífico resultado en mi hacienda El Carrizal.

Es de mecanismo sencillísimo y trabaja con muy poco viento.

No lo necesito actualmente porque tengo instalación, con agua permanente.—Informes en San José.

Nov. 26

ISAAC ZÚÑIGA M.

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

ERNESTO ORTIZ

CORREDOR JURADO

Apartado de Correo Num 374 Dirección Telegráfica: ERTIZ

50 varas al Este de la Iglesia del Carmen (Casa del Dr. Durán)

SAN JOSE DE COSTA RICA - A. C.

Impresión, rotulación y circulación de esquelas para entierros, Invitaciones matrimoniales, circulares etc.

A LOS MILLEROS

DEL GOLFO DE NICOYA, QUE QUIERAN SER VERDADERO PROPIETARIOS

ALBERTO CALVO F.

AGRIMENSOR

Les ofrece practicar la medida que les exige la ley, y encargarse de todas las gestiones que sean necesarias hasta conseguir que sus fincas se inscriban en el Registro de la Propiedad.—Todo a precios muy reducidos.—Alajuela.